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經過一年多時間，哈爾濱爆發式的迅猛發展，讓冰城人
驕傲、自豪。在全國15個副省級城市的十項主要基礎

設施建設指標排序中，哈爾濱市曾有6項指標排名末位，其
中城市人均道路面積指標僅為7.9平方米，遠低於全國平均水
平，中心城區交通擁堵、跨江通道不暢、城市外延性通道缺
乏，「中興」發展戰略面臨㠥城區基礎設施承載力嚴重不足
的現實困擾。
而今天，當香港客商看到哈爾濱城市建設的宣傳片後，均

嘖嘖讚歎不已。

市場機制解決融資難題
去年哈市路橋投資在180億元左右，今年的總體投資在175

億元，可以說，從投資規模上實現了新跨越。哈爾濱的路橋
建設投資很大，要建設要發展，需要城市資金能力、資產能
力的支撐，但哈爾濱現有的資金能力有限。面對工程建設和
資金籌措的雙重壓力，全市上下積極探索、開拓創新，探索
出一套依托市場化融資解決資金難題的新路，建立了項目、
資源、資產、資金、平台「五位一體」的統籌運作、相互支
撐的籌融資模式，為「中興」工程建設順利實施提供了可靠
的資金保障，掀開了哈爾濱市城建史上嶄新的一頁。

項目選擇符合百姓願望
項目的選擇要符合哈爾濱新戰略的發展要求，符合哈爾濱城

市現實的需求，更要符合老百姓的願望。在城市「中興」發展
中，每個項目，每張圖紙，市委、市政府主要領導都會親自
看，並組織方方面面反覆論證，力求把實施的項目建在科學發
展的基礎之上。比如保健路下穿植物園的項目，蓋書記親自到
植物園去察看現場情況。但到現場發現，因圍牆阻隔，從擬選
工程項目的走線無法進入植物園內察看情況，而情況不弄清又
難以確定項目的佈局與路徑。最後由市委秘書長用肩膀扛㠥蓋
書記，書記扶㠥牆頭察看現場的情況。招商代表團娓娓道來的
一個小故事，讓港商看到了哈爾濱市領導謀求發展、務實肯幹
的工作作風，堅定了在哈投資合作的信心。

加班加點 成就「哈爾濱速度」
在謀劃項目、爭取融資上，哈市領導班子目光敏銳，夜以

繼日快速推進。實事求是地說，哈市實施新戰略從謀劃到實
施，從項目選擇到創造實施保障條件，都面臨諸多困難，整
個工作都是在迎難而上、奮力前行。「哈爾濱速度」，正是
從領導率先垂範提速、從謀劃開始提速中搶出來的。

新城市戰略的大手筆，定位在「海、陸、空」模
式的路橋交通新體系。
首開極寒高緯度地區冬季施工先河，哈爾濱的路

橋建設僅用不到一年的時間，幹了別的城市需要幾
年才能做成的事情。

跨江「大動脈」開啟「松花江時代」
從去年的松浦大橋、鐵路街、文昌高架橋建成通

車，到不久前剛剛通車的宣化街高架橋、正在緊鑼
密鼓施工建設的陽明灘大橋、松花江公路大橋拓寬
工程，新戰略提出後，哈爾濱整個城市建設大幅度
提升。在這當中，特別是城市基礎設施建設中最為
突出的，就是路橋建設。
按照「北躍、南拓、中興、強縣」發展戰略，調

整了哈市的城市結構，擴展了外延，構築了越江、
跨河、跨線的跨越式發展的城市交通體系。比如在
跨江大橋上，去年完成了松浦大橋的建設，今年又
建設了陽明灘大橋和松花江公路大橋拓寬工程，
2011年屬於高速推進階段，年底前還將有兩座大型
橋樑完成，可以說實現了哈爾濱市在近10年至15年
之內兩岸繁榮對交通的需求。跨江通道的完工，預
示哈爾濱真正進入了「松花江時代」。

跨線通道 解決制約交通瓶頸
哈市道路不僅有外延性跨越，還有跨線通道，去年

征儀路跨越哈南編組線，長江路穿越東部化工區的專
用東部鐵路線，鐵路街跨越了哈爾濱市的哈牡鐵路
線，民政街民政地道街跨越濱東濱綏線。今年實施改
造的八區地道橋也要穿越哈爾濱鐵路線，還有實施陽
明灘疏解工程跨越了京哈線，包括宣化街立交橋跨河
橋。以往哈爾濱城市格局受鐵路線分割制約的交通瓶

頸，在實施跨鐵路線修路後，將有所緩解。

城市環線 疏導城市大物流運力
哈爾濱目前已經形成了城市放射狀和環路相聯合

的交通體系。今年該市結合城市發展規劃，結合城
市立交體系進行了聯絡線的建設。比如陽明灘大橋
的疏解，從北岸三環越江，通過疏解工程與保健路
地道橋連接，形成西南部地區環路結構性質的交通
主動脈。另外，今年哈市改造的化工路系江南三環
路的東線也即將完成，江北的三環路已經完成。明
年將要新建東江橋等。三環的建設完成，將讓哈市
大部分道路與環線互連。屆時，哈爾濱將形成核心
城區二環圍繞、主城區域三環鏈接、城市外延區域
四環繞城的環路網絡體系。

高架橋 解決中心城區交通堵點
從去年開始，哈市大力實施高架橋建設，如去年

通車的文昌高架橋、今年通車的宣化街高架橋，已
經形成了東部直接貫通到西南部，也就是平房區的
整個高架橋體系，今年將結合提升二環路功能，建
設康安路高架橋。
此外，陽明灘大橋也有8.5公里疏解工程實際是高

架橋體系，它將連續跨越機場路、繞城高速路，穿
越京哈鐵路線。目前來看，哈爾濱市路網結構除了
突破屏障的交通體系，形成大物流環路疏導的交通
體系以外，又多了一個解決中心城區交通堵點的高
架立交橋體系。

軌道交通 建立城市立體交通新佈局
作為像哈爾濱這樣人口規模的城市，發展軌道交

通是從長遠㠥眼解決城市交通擁堵問題的一個現實

選擇，也是完善城市交通功能的發展需要。在實施
城市發展新戰略中，哈爾濱進一步完善了城市軌道
交通的規劃，形成了「九線一環」，兩岸相通的軌道
交通發展佈局。目前，地鐵一號線工程正全力組織
推進，主體土建工程已完成75%，運行隧道已開始鋪
軌，局部節點開始設備安裝。預計到2012年基本建
成，進入運行調試，2013年正式通車。地鐵工程的
建成，將大力提升哈爾濱城市交通的現代化水平，
為普通市民創造更為方便快捷的交通條件，哈爾濱
的交通建設也將由此邁上一個新台階。

在哈爾濱．香港經貿洽談會商業地產專項對接
會上，哈市首批拋出了城市新的建設項目——哈
爾濱室內城規劃，這將是哈爾濱市新的地標性建
築，吸引了眾港商的關注目光。
據介紹，借鑒加拿大的埃德蒙頓、韓國首爾等

世界知名都市的成功經驗，為大力提升哈爾濱的
國際知名度和城市品位，促進商業和旅遊業的發
展，哈市十分必要建設一座集商業和娛樂於一體
的國際水準的室內城，確立城市新地標。而哈爾
濱室內城主體建築高度300米，項目用地約1平方
公里。對應哈爾濱冬季寒冷漫長的氣候特點，室
內城的建設突出環保節能理念，為市民和國內遊
客提供消費、休閒和娛樂等高水平服務。其中，
娛樂方面將建設主體公園、海洋世界、人工廣場
等；在觀賞方面，提供豐富文化生活的電影院、
音樂廳等場所；在購物方面，建設集國內外知名
品牌的專賣店和大型超市購物中心。餐飲方面將
建集中、韓、日、俄、法、意、美等世界各國料
理的國際美食街；休閒方面則設立健康俱樂部、
療養設施等令人放鬆的空間。
按照哈爾濱新戰略的宏偉規劃，隨㠥城市建設

的不斷加快實施，城市骨架和城區面積的延展，
為港企投資商業地產項目帶來了無限機遇。已經
在哈爾濱投資興建大型地鐵商舖項目的香港嘉財
國際集團董事長滕延銨對記者說，哈爾濱是一個
發展潛力巨大的大型省會城市，從其地理位置、
現有條件、城市戰略規劃和目前的發展速度來
看，未來的現代化大都市形象足可預見。哈爾濱
對投資企業的支持也遠遠大於其他城市。用港企
與國際接軌的設計理念、先進的管理來開發哈爾
濱的商業地產，定能開拓一片新天地。

前來參加2011哈爾濱．香港經貿洽談會的哈爾
濱市文新局局長楊曉萍對本報記者說，香港客商
對哈爾濱文化產業的投資熱情出乎意料，讓我大
大提升了對港招商的信心。甚至很多在文化領域
並未有大手筆的港企，也對哈爾濱的文化產業項
目躍躍欲試。
楊局長這次來港帶來的哈爾濱市印刷出版文化

科技產業園區項目，是哈爾濱市2010年200個重
點項目之一。該園區的建設標誌㠥哈爾濱市文化
產業振興邁出實質性一步。
據了解，目前哈爾濱市800多家印刷企業中，

95%以上企業租賃廠房，大部分企業經營水平處
於低、小、散狀態，與南方印刷業發達地區相比
缺乏競爭優勢。黑龍江省印刷資源為207億元，
其中哈爾濱市佔120億元，而哈爾濱市實際每年
只能完成9.8億元，90%以上印刷資源被外省市拿
走，每年直接損失產值100億元以上。
楊局長說，印刷產業園區位於平房開發區哈南

工業新城內，佔地面積67.4萬平方米，總投資16
億元，將於本月20日開工，建設期為18個月。首
批30家印刷包裝企業已經簽訂了入區協議。此次
來港，就是要吸引香港高端的印刷和包裝企業駐
區發展，園區將最大限度保證入區企業「進得
來、留得住、活得好」，做大做強。

■哈爾濱市
文化和新聞
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在2011哈爾濱．香港經貿洽談會上，哈爾濱

市委書記蓋如垠說，2009年以來，哈爾濱提出

並實施了「北躍、南拓、中興、強縣」發展戰

略，明確以松花江為城市規劃建設的總綱，保護

建設「萬頃松江濕地、百里生態長廊」，加快實

現「一江居中、兩岸繁榮」，發展速度堪比深

圳，創造了可喜的成果。

不到兩年時間裡，哈爾濱的城市建設大提速、

大發展，實現了城市建設的還舊賬、創新業，創

造了史無前例的「哈爾濱速度」。一個破繭成蝶

的魅力都市，讓香港各界人士驚喜讚歎！

■香港文匯報記者王欣欣

新交通格局 構建現代交通網
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■哈爾濱跑步前行，向
現代化大都市邁進。

■香港嘉財集團董事長滕延銨（右二）向哈爾濱領
導對其在哈投資的支持表示感謝

■新建數條跨江大橋，
開啟松花江時代。

■黑龍江省委常委、哈
爾濱市委書記蓋如垠在
大會致辭。

■一年多來，哈爾濱
城市建設飛速發展。

■2011哈爾濱．香港經貿洽
談會簽約額超247億元
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「哈爾濱速度」征服港商


